

От главного редактора

V

Дорогие коллеги,
авторы и читатели!



Перед вами очередной, надеюсь, традиционный **неологический** номер журнала. Его тема задана в предыдущем номере – информацией о ежегодной конференции «Неология. Неография – 2024», которую проводят в Институте лингвистических исследований РАН в Петербурге. В этом номере (начнем с конца) публикуется рецензия на сборник статей, подготовленный участниками конференции по ее итогам; рецензия подготовлена доктором филологических наук из Красноярка *Еленой Валерьевной Осетровой*, представляя взгляд со стороны. Так что наш журнал максимально полно информирует о конференции, на которой обсуждается актуальное состояние русского языка и в которой заинтересовано лингвистическое сообщество.

Публикуемые в этом номере журнала статьи представляют проблемы неологии в двух аспектах – лексическом и грамматическом.

Рубрику «**Новое в лексике**» составляют статьи профессиональных неологов – сотрудников Института лингвистических исследований. Сюжеты статей – классика неологии. В статье *Натальи Витальевны Козловской* и *Алины Павловой* «Они опора институций»: скуф как лингвокультурный типаж и ключевое слово текущего момента» рассматривается действительно новое слово, не имеющее прецедентов, хотя уже освоившее деривационные механизмы русской грамматики. *А Екатерина Парышева* предлагает наблюдения над словом, как будто бы знакомым и не таким уже популярным, но обнаружившим новое значение. Таким образом, эта рубрика представляет факты обновления лексики и в плане появления новых слов, и в плане обогащения значений функционирующих.

Рубрика «**Грамматические аспекты неологии**», которую составили три статьи, предъявляют довольно разные факты, объединяемые тем, что в них проявляется действие грамматики, не стоящей в стороне от процессов обновления лексики. В статье *Татьяны Ивановны Стексовой* из Новосибирска показано, как потребности лексики преодолевают межуровневые границы, и целые предложения, которым согласно традиционным представлениям не свойственно быть номинативными единицами, становятся таковыми. В статье *Надежды Ильиничны Коноваловой* из Екатеринбурга обсуждаются факты противоположного свойства – как морфоподобные сегменты, а точнее – префиксоиды, приобретают статус слова. В своей статье мне хотелось бы показать, что наблюдения над вдруг ставшими популярными наречными конструкциями выводят на фундаментальную проблему аналитизма в русском языке, которая, как кажется, рассматривалась в плане обновления лексикона. Таким образом, в рубрике представлены три

грамматических явления, которые потребности пополнения лексики включают в неологические техники.

Итак, предлагаемый вашему вниманию номер объединяет университетских и академических лингвистов Великого Новгорода, Петербурга, Екатеринбурга, Новосибирска и Красноярска, расширяя его географию: помимо Северо-Запада России она включает Урал и Сибирь.

Сердечно благодарю всех авторов номера и его рецензентов – докторов филологических наук Викторю Генриховну Дидковскую из Великого Новгорода, Валерия Анатольевича Ефремова из Петербурга, Татьяну Ивановну Стексову из Новосибирска.

До новых встреч на электронных страницах нашего журнала!

Т. В. Шмелева

Letter from the Editor-in-Chief

Dear colleagues, authors and readers!

Before you is another, hopefully traditional, **neological** issue of the journal. The theme was announced in the previous issue – information about the annual conference “Neology. Neography – 2024,” held at the Institute for Linguistic Studies of the Russian Academy of Sciences in St. Petersburg. This issue (starting from the end) features a review of the collection of articles prepared by the conference participants based on its outcomes. The review was written by Doctor of Philology *Elena V. Osetrova* from Krasnoyarsk, providing an external perspective. Thus, our journal offers the most comprehensive coverage of the conference, which explores the current state of the Russian language and is of great interest to the linguistic community.

The articles published in this issue of the journal address the topic of neology from two perspectives – lexical and grammatical.

The **New in Vocabulary** section features articles by professional neologists, researchers from the Institute of Linguistic Studies. The topics covered are classic themes within the field of neology. In their article, *Natalia V. Kozlovskaya* and *Alina S. Pavlova* examine a truly novel word with no known precedents – *skuf* – as a linguacultural type and a key word of the present moment. Despite its novelty, *skuf* has already integrated into the derivational system of Russian grammar. Meanwhile, *Ekaterina V. Parysheva* offers insightful observations on a word that, although somewhat familiar and not widely popular, has acquired a new meaning. Thus, this section demonstrates vocabulary renewal both through the emergence of new words and the enrichment of meanings of existing ones.

The **Grammatical Aspects of Neology** section, which consists of three articles, presents quite diverse phenomena, united by the fact that they demonstrate the action of grammar, not standing aside from the processes of vocabulary renewal. The article by *Tatyana I. Steksova* from Novosibirsk shows how vocabulary needs overcome interlevel boundaries, and whole sentences, which according to traditional views are not characterized as nominative units, become such. The article by *Nadezhda I. Konovalova* from Yekaterinburg discusses facts of the opposite nature – how morphological segments, or more precisely – prefixoids, acquire the status of a word. In my article, I would like to show that observations of suddenly popular adverbial constructions lead to the fundamental problem of analyticism in the Russian language, which, it seems, was considered in terms of vocabulary updating. Thus, the section presents three grammatical phenomena that vocabulary renewal needs include in neological techniques.

Thus, the issue offered to your attention unites university and academic linguists from Veliky Novgorod, St. Petersburg, Yekaterinburg, Novosibirsk, and Krasnoyarsk, expanding its geography: in addition to the North-West of Russia, it includes the Ural and Siberia.

I sincerely thank all the authors of the issue and its reviewers – Doctors of Philology *Victoria G. Didkovskaya* from Veliky Novgorod, *Valery A. Efremov* from St. Petersburg, *Tatyana I. Steksova* from Novosibirsk.

Until next time on the electronic pages of our journal!

T. V. Shmeleva